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还需要进一步探讨

虽然韩忠朝认为，“血液银行”的建立能够起到一些
积极作用，但他同时也强调，进行健康储血服务一定要具
备几个前提条件。

“首先，进行健康储血服务的机构，处理和冷冻保存
血液的技术要合格，而且要保证处理过程中不会有污染、
感染等风险。同时，要保证血液解冻以后细胞是活的，这
主要看血液冻存和解冻的技术。”韩忠朝说，“另外，还有
成本问题，如果健康储血的成本过高，人们可能会更倾向
于异体输血。现在血液保存确实也是比较贵的。健康储血
项目要推广和使用，至少需要考虑这三个方面的问题。”

在韩忠朝看来，如果这三个条件都能够得到保证，有
一支合格的队伍进行规范操作，不会造成污染，而且冻存
和解冻的技术很好，健康储血是可以进行的。“公众可能
需要去详细了解进行健康储血服务的机构的实际情况，
判断其技术水平是否有保证，然后根据自己的经济能力，
多种因素一起衡量，再决定是否应该进行。”

在白连军看来，对于刚刚出现的“血液银行”，公众还
需要慎重对待。

“据我所知，对于个人自体血的保存，当前我国各个
医院都在做。病人在做手术之前可以先预存一些自己的
血液，放置在正常的 2℃~6℃环境下保存，而不是深低温
的保存，以便自体输血使用。”白连军说道，“人们在健康
时抽出血来保存是件很好的事情，但也要考虑到其他一
些问题。”

“你不可能保证你就在储存健康血液的地方生病，如
果你把健康血液储存在某个地区的医院，如果在距离该
地区很远的地方生病就医，那么这个血液要怎么过去？”
白连军举例说，“而且，对于个人保存全血的费用标准，现
在还不太清楚，国家对此并没有明确规定。现在，只有东
方骨髓库的脐带血保存有明确的收费标准。另外，是否还
涉及到法律许可的问题？”

“所以，‘血液银行’并不是那么简单的问题，好多方
面是值得探讨的。而且，国家也没有一个明确的规定来指
导到底应当怎样操作。媒体和公众还需要冷静看待。”白
连军说。

荫我的血，我做主？

荫用自己的血最靠谱？

荫到了和异体输血说再见的时候了？

把血液存进“银行”
姻本报记者张文静

理论和技术上可行

对于“血液银行”这样一个新鲜事
物，中国医学科学院北京协和医学院教
授、国家干细胞工程技术研究中心主任
韩忠朝告诉《中国科学报》记者，在“血
液银行”中储存健康血液以备不时之需
从理论上说是可以的。

据韩忠朝介绍，一般来说，单纯的
细胞保管，需要放置在小管里，保存在
-196℃的液氮中，让其“冬眠”。血液
体积相对较大，可以放置在 -80℃的
环境中冻存，可以保存较长时间。对于
如果只需要保存一段时间就用掉的血
液，可以加保存剂放置在 2℃~6℃的
环境下保存。

对于血液冻存，北京协和医院输血
科主任白连军也表示，这在技术上是成

熟的。“在中国也用了几十年了，上世纪
70 年代就已经有了这个技术，现在临床
上也在使用，主要用于稀有血型的冷冻
保存，如俗称熊猫血的 Rh 阴性血型，
等有人需要时再解冻。”

在韩忠朝看来，人在健康的时候存
些血液，以后因为做手术或其他特殊情
况需要血液时，能够使用自己的血，当
然是好的。

“很多传染病是通过血液传染的，
有接触传染，也有输血传染。所以，人们
在年轻的时候储存一些健康血液或者
血细胞，应对以后的需要，是一种很好
的补充，也是解决血荒问题的办法之
一。”韩忠朝说，“我们当然应该继续宣
传和鼓励大家义务献血，但健康的献血

者毕竟还是有限的。从医学预防和治疗
的需求来讲，在技术上有突破，能够将
血液或血细胞保管起来以备急需时用，
这应该是可以推荐的行为。”

从更大的层面来考虑，韩忠朝认
为，在我国，这种“血液银行”“细胞银
行”或“组织银行”实际上是很需要的。

“因为中国现在从整体上来说，肝炎、艾
滋病和其他病原微生物携带者还是比
较多的。还有些特殊血型的人，从外部
获得血液也比较困难。”韩忠朝说道，

“所以，无论是全血保管、血中的免疫细
胞保管、干细胞保管，还是组织器官保
管，从科学理论上来讲都是有意义的。
主要是具体怎么做，还应该取决于个人
和各地的条件和需求。”

健康储血以备后用

作为西南医院正在开展的一项健
康储血项目，“血液银行”是指公众在身
体非常健康的情况下，可以到医院将自
己的血液或血液成分采集起来，通过技
术手段保存，当本人有急需时，再输回
给自己。西南医院血液科主任蒋天伦介
绍说，这种方式不仅可以避免血源紧缺
问题，还能减少输血过程中的风险。

具体来说，在进行健康储血之前，
医院会先对储血者进行一个检查，确保
其体重在 45 公斤以上，采血期间身体

没有病毒感染、肿瘤、疾病等健康问题。
如果目前身体不适合存储血液，医院会
告知另外安排时间。如符合储存条件，
医院会为储血者采集血液，并签订《健
康储血服务合同》。然后，医院会给每袋
血液贴上独特的条形码、编号等信息，
以便区分不同人的血袋，随后入库。当
储血者发生健康意外时，“血液银行”则
会及时将储存血液送到就诊医院。如果
中途有其他用途，也可来医院提取。

据蒋天伦介绍，该健康储血目前

已经开放预约，预计今年 3 月公众就
可以到医院来正式采血储存。健康储
血最长保存期限为 10 年，每次采血量
400 毫升，采血一次收费 1.5 万 ~2 万
元左右。

对于采血费用，蒋天伦说，因为存
储血液成本非常高，需要购买专门设备
保存，保存时间很长，也需要较大电力
支撑。血液保存温度需要恒温 -80℃，
以确保血液在 10 年内不会坏掉。加上
管理成本，医院没什么钱赚。

近日，福建省一名 5 岁女童因输
血感染艾滋病的事件，在社会上引起
了广泛关注。随后，福建省卫生和计划
生育委员会公布了调查结果，称该女
童因在手术过程中输注“窗口期”血液
而感染艾滋病的可能性极大。

所谓“窗口期”，是指当病毒进入人
体后，需要经过一段时间，血液才会产生
该病毒抗体，才能被检测出来，传染病毒
到可以检测出来的最短时间就被称为
“窗口期”，这是人类所有输血治疗依靠
现有的检验手段无法规避的风险。

就在异体输血风险引起人们关注
的同时，《重庆晚报》报道称，位于重庆
市的第三军医大学西南医院（以下简称
“西南医院”）正在打造一家“血液银
行”。如同将钱存进银行一样，公众也
可在体质健康时抽取一定血液储存在
医院中，以备自己日后不时之需。

“血液银行”的建立能否有效规避
异体输血带来的风险？长时间储存的血
液质量是否能够得到保证？健康储血的
花费又是如何？这些问题一时间成为了
人们讨论的焦点。

中共中国科学院党组
关于中央专项巡视整改情况的通报

根据中央统一部署，2014 年 7 月 31 日至
9 月 5 日，中央第十巡视组对中科院进行了专
项巡视。11 月 3 日，中央第十巡视组向中科院
党组反馈了巡视意见。中科院党组高度重视，
党组书记白春礼院长先后主持召开 6 次党组
会议研究部署，扎实推进整改落实工作。根据
党务公开原则和巡视工作有关要求，现将巡视
整改情况予以公布。

一、把巡视整改作为重要政治任务抓紧抓好

一是统一思想，坚决抓好整改落实工作。
中央巡视组反馈意见后，院党组随即召开专题
党组会，学习传达习近平总书记关于巡视工作
的重要讲话精神，对整改工作进行研究部署。
要求各级各部门把思想和行动统一到中央对
反腐败斗争形势的判断上来，统一到抓好整改
落实的各项要求上来，把巡视整改作为一项重
要政治任务，以高度的责任感和使命感，不折
不扣地抓好整改落实工作。

二是对照检查，认真研究制定整改方案。
针对巡视反馈意见，院党组认真讨论研究，逐

一梳理指出的问题，逐一提出具体整改措施，
形成了《关于落实中央第十巡视组反馈意见的
整改工作方案》和责任分工表，细化分解为 5
个方面、42 项整改措施、95 条具体整改任务，
明确了每项整改任务的牵头和协助领导、部
门、责任处室和整改时限，要求深刻剖析产生
问题的原因，逐一抓好整改落实工作。

三是强化责任，积极推进各项整改落实。
院党组将巡视整改作为落实党风廉政建设主
体责任的重要体现。党组书记是整改工作第一
责任人，党组成员根据分工，主动认领问题，主
动抓好整改。各责任部门按照整改任务分工，
列出清单、建立台账，责任到处、责任到人，逐
项对账销号。院党组多次听取进展情况汇报，
协调解决问题，加强工作督查，保证整改工作
有序推进和落实。

四是自查自纠，建立长效工作机制。院党
组明确要求巡视整改要将解决具体问题与普
遍性问题、解决当前问题与长远问题紧密结
合，加强长效机制建设。坚持以点带面，对巡视
指出的问题彻底整改，做到件件有着落，事事
有回音，对其中具有普遍性的问题，在全院开

展自查自纠，举一反三、全面整改。注重查找问
题根源，有针对性地建立健全制度机制，切实
从根本上解决存在的问题。

二、中央巡视组反馈意见整改落实情况

（一）党风廉政建设方面
1．关于党风廉政建设责任制落实不够到

位的问题
针对党风廉政建设主体责任落实不够到

位的问题，院党组通过健全完善制度、细化明
确责任、狠抓责任落实等措施，努力将主体责
任落实到位。

一是将党风廉政建设要求纳入制度规定。
制定了《中科院党建工作规则》，修订了《中科
院研究所综合管理条例》、《关于加强研究所所
长任期目标管理的实施办法》等，明确院所两
级党建工作责任，将党的建设和党风廉政建设
要求纳入院党组、各部门各单位发展规划，纳
入研究所领导班子任期目标，从制度上保证院
党组和各部门各单位党风廉政建设主体责任
的落实。

二是细化明确责任。修订了《中科院党风
廉政建设责任制实施办法（暂行）》。根据中科
院实行所长负责制的体制特点，除明确各级领
导班子承担主体责任、党委书记承担主要责
任、纪委书记承担监督责任外，强调法定代表
人为第一责任人，科研团队负责人承担监管责
任，并将主体责任和监督责任细化分解为 36
项具体内容，其中院党组和各级领导班子的主
体责任 7 项、院长和各单位法定代表人的第一
责任人责任 5 项、党组（党委）书记 5 项、领导
班子其他成员 5 项、职能部门负责人 4 项、科
研团队负责人 4 项，各级纪监审部门的监督责
任 6 项。提出了履行主体责任和监督责任的 10
项具体工作措施，加大责任考核和责任追究力
度，保障两个责任的落实。

三是狠抓责任落实。召开了全院落实党风
廉政建设责任制视频会议，对落实责任制、逐
级签订责任书进行部署安排。院党组书记白春
礼院长与院党组成员、副院长逐一签订了个性
化党风廉政建设责任书。全院 5000 余名处级
以上领导干部和科研骨干在 130 个视频点参
加会议。

全院层层签订个性化责任书工作已全面
启动，并将签订范围扩大到科研团队负责人，
做到全覆盖。近期，院党组将和各分院、中国科
大、合肥研究院、院机关各部门主要负责人签
订个性化责任书，此项工作将在 2015 年上半
年全部完成。

签订个性化责任书，就是根据每个责任人
的岗位职责明确具体责任内容，把惩防体系工
作规划的任务分工落实到具体责任人；研究制
定的个性化责任书，分别征求责任人意见建
议，并达成共识，以促进责任人认识责任、认领
责任，提高履责的主动性，切实将两个责任落
到实处。

针对党风廉政建设监督责任落实不够到
位的问题，院党组、驻院纪检组进一步加大案
件查办力度、规范工作程序、强化预防监督、加
强纪监审干部队伍建设，努力将监督责任落实
到位。

一是加大查办案件力度。中央巡视组向驻
院纪检组、院监察审计局（以下简称组局）移交
信访举报 157 件、专项任务 11 个、问题线索 50
件，共计 218 件。 （下转第 2 版）

看点

今年故宫开放区域面积将扩大 13%

今年，故宫的开放面积将从 52%增加到 65%。故宫博物院
院长单霁翔介绍：“2015 年，故宫博物院将迎来 90 华诞，开放 5
个新的参观区域，全年推出 19 个展览。”

慈宁宫区域作为雕塑馆，展出约 400 件雕塑文物，年代跨度
从战国跨越到清朝；寿康宫作为原状陈列展室，设计为“母仪天
下”主题展览，还原曾居住于此的乾隆生母孝圣宪皇后的宫廷生
活；隆宗门外、原清宫冰库一带将设置观众服务中心。

东华门区域将作为古建筑馆开放，游客可以登上东华门
城楼，并走一段东南城墙，经过东南角楼向西到达午门雁翅楼
展厅。

北京什刹海再现300年前“冰上蹴球”

“蹋鞠场中浪荡争，一时捷足趁坚冰。铁球多似皮球踢，何不
金丸逐九陵。”清代诗词中就曾对冰上蹴鞠有这样的描述，而随着
时间的推移，300 年前盛行的冰蹴球渐渐退出了历史舞台。

为配合北京、张家口联合申办 2022 年冬奥会，西城区什
刹海冰雪体育文化节开幕，有着百年历史的冰上蹴球和冰
上龙舟再次出现在什刹海。

在现场，双方队员分别站在一个正方形的四个对角，红
色、蓝色半圆的蹴球在其中，队员用自己的球撞击对方的球。
如果能将其撞出中间正方形，即可得分。

17部国产片入围“烂片榜”

“金扫帚奖”始于 2010 年，是以“一年一度烂片大扫除”
为口号的纯民间电影票选活动。

今年有 17 部票房过亿国产片入围，包括《小时代 3》《分手
大师》《老男孩之猛龙过江》《白发魔女传之明月天国》《匆匆那
年》《闺蜜》等。“最令人失望导演”方面，郭敬明、邓超、高希希
等名气颇大的“新人”导演和吴宇森、王晶、刘镇伟等业界大腕
均入围。

今年“金扫帚奖”的举办者称，今年该奖项的竞争正值中
国电影史“最低俗、缺乏创造性以及糟糕透顶的”时代。

19 万块积木重现庞贝古城

日前，澳大利亚人赖安·麦克诺特使用 19 万块乐高积木将意
大利著名古城庞贝再现出来。该大型景观将在悉尼大学的尼科尔
森博物馆展出。

他用了 470 个小时才完工。尼科尔森博物馆称，这是利
用乐高玩具建造的最大的庞贝古城模型，展现了庞贝古城
公元 79 年被毁灭时、18 世纪被发现时以及今天的样貌。自
从 2012 年起，尼科尔森博物馆就委托麦克诺特建造 3 座古
城模型，除了庞贝外，还有罗马竞技场和希腊卫城。

1940年金陵大学入学考试题被热传

近日，微信朋友圈的小伙伴们都在竞相做一份 75 年前
的金陵大学入学考卷。

国文试卷分为甲、乙、丙三部分，分别考作文、常识测试和
词语解释。内容有诗经、楚辞，唐代大诗人、宋代大词人、元代
曲家，明代章回小说以及清代长篇小说等。

在地理考卷中，考题有“南京市与北平市之形势如何？”
“海南岛在何处？其形势如何？有何出产？”，以及“长江发源于
何地？经过何几省？流入之海何名？”而在生物考卷上，有鱼、
花、桃核的解剖图。桃核解剖图中，又把外果皮、中果皮和内果
皮等一一画线标出。很多学生做完卷子后感叹，“好难，肯定考
不上”。 栏目主持扈中平
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